
重庆会展业即将迈入一个新的历史

阶段。

近期以来，随着重庆两江新区悦来会

展城的规划，以及目前西部最大的会展中

心——重庆国际博览中心（以下简称重庆

国博）的建成，重庆会展业成为业界 2012

年谈论的热点话题之一。

近日，重庆国博的运营管理方重庆悦

来投资发展有限公司在京举行了重庆会

议产业发展交流会暨重庆悦来国际会议

中心会议项目合作签约仪式，为重庆会展

业又添了一把火。

据 介 绍 ，今 年 12 月 ，重 庆 国 博 将 试

运 营 。 2013 年 4 月，重 庆 悦 来 国 际 会 议

中 心（以 下 简 称 重 庆 会 议 中 心）将 正 式

投入运营。

令 业 界 关 注 的 是，重 庆 国 博 总 规 划

面 积 为 60 万 平 方 米 ，仅 一 期 20 万 平 方

米的规模，就令其成为目前西部最大的

展馆。

中国会展经济研究会会长袁再青认

为：“随着重庆国博的启用，重庆会展业将

有跨越式的发展。”

重庆应寻求差异化竞争

“重庆国博的建成，使得重庆会展业

或将迎来爆发式增长期。”对于重庆会展

业未来的发展，袁再青寄予厚望。

针对业界的关注，重庆悦来投资发展

有限公司副总经理石键谨慎地表示，重庆

会展业的发展既有机遇，也有挑战。

袁再青表示，重庆国博正式运营，以

及重庆会议中心的启用，是重庆会展业的

再次起步，且这次起点很高。客观地讲，

随着重庆会展设施的完善，重庆会展业将

跨入全国前列。

袁再青建议从人力资源着手，树立发

展会展产业的先进理念：首先，政府决策

者将起到关键性作用，需要有明确的认知

和准确的定位。其次，整合发展会展业的

人才队伍，政府需赋予相应的职能并给予

支持，特别是协调功能。

同处西部区域，重庆难免被与成都进

行比较。而后者近年来会展业的发展势

头强劲，大有稳坐西部会展城市头把交椅

的势头。

针 对 成 都 的 强 势 竞 争，业 界 人 士 认

为 ，两 座 城 市 各 具 优 势 ，应 寻 求 差 异 化

竞 争 。 中 青 旅（北 京）国 际 会 议 展 览 有

限 公 司 高 级 副 总 裁 郭 俊 华 认 为 ，当 下 ，

任何一座城市都必须要面对会展业的竞

争 ，关 键 是 如 何 根 据 自 身 优 势 ，进 行 准

确的定位。他认为，寻求差异化的核心

只有创新。

签约仪式后，有业界人士询问，今后

到重庆举办会展活动，如遇审批阻碍，重

庆会展办公室可否进行协调。重庆市会

展办公室主任孙华培表示，到重庆举办

会展活动，重庆会展办将给予最大程度

的协助。

重庆会议业被看好

业界关注重庆悦来会展城的主要原

因，无外乎有两个：一是展馆规模大，二是

同期建设的重庆会议中心的规模同样够

大。明年 4 月，这座目前西部规模最大的

会议中心将投入运营。

据重庆悦来国际会议中心总经理李

飒介绍，重庆国博是一个集展览、会议、酒

店等设施在内的先进的会议展览综合体

设施。重庆会议中心作为重庆悦来会展

城的重要组成部分，面积达 8.2 万平方米，

最大会议厅可以容纳 5000 人。

在袁再青看来，尽管重庆区位位置与

沿海城市相比增加了交通成本，但总体而

言，重庆会议业仍有发展机遇。据其介

绍，2011 年会议业收入比 2010 年增长超

过了 17%。近年来，重庆会议业发展出现

了快速增长，在全国 32 个省区市流动会议

排名中，2009 年重庆排名第 21 位，2010 年

排名第 22 位，2011 年排名第 12 位。而按

照城市举办会议数量统计显示：2009 年，

重 庆 居 第 22 位 ；2010 年 ，位 居 第 16 位 ；

2011 年跃升至第 11 位。由此可见，重庆

会展业仍有很大发展空间。

李 飒 介 绍 说，重 庆 会 议 中 心 是 重 庆

国博的重要配套设施，在未来重庆会展

业发展格局中占有重要的位置，并将承

担起重庆新时期会议产业发展的重任。

建成后的重庆会议中心，所有会议室均

将 配 有 WiFi、光 纤 功 能 。 同 时 ，会 议 室

的 音 视 、视 频 ，以 及 同 声 传 译 设 备 均 为

国际顶级配置，会议中心可承接各种规

模的国际型会议，以及各类高端会议和

活动。

据悉，重庆市有关部门正在酝酿出台

会议产业扶持政策，对于重要的国际国内

会议将进行多种方式的支持。

服务需与国际同步

“硬件设施完善了，软件配套是否同

步？”这 是 会 展 项 目 组 织 者 们 最 关 心 的

问题。在他们看来，在硬件设施可以挑

选的前提下，服务质量才是考虑是否落

户的核心。

对于即将于明年 4 月投入运营的重庆

会议中心，《会议》杂志总编辑王青道认

为，重庆会议设施的建设与重庆的实力是

相匹配的。在他看来，重庆需要一个国际

会议中心，并利用重庆的文化、美食资源，

吸引国际会议组织者落户。

业界人士中肯地表示，拥有完善的场

馆设施只是发展会展经济的第一步，有一

支好的服务团队才是至关重要的。

近年来，随着国际大型会议相继落户

中国，国际型会议人才就显得尤为抢手。

中国科学技术协会会议处处长张忠

连深有感触，他表示，大型国际会议，尤其

是国际性科技会议，不仅规模大，通常情

况下境外嘉宾会占到总参会人数的 2/3，

这对会议服务提出了更高的要求。

国家会议中心总经理刘海莹认为，重

庆会展业需要从经济转型升级上寻求机

遇。但他同时也强调，有了场馆未必会展

业就能发展好，还要看一座城市的综合实

力如何。

在刘海莹看来：“场馆好比是一个舞

台，舞台有多大，戏就能唱多大。”

会展关注

2012 年 10月 9日 星期二
主编：周春雨 编辑：栾 鹤 制版：何 欣
95013812345-1022 myhuizhan@163.com

05

会展传真

重庆会展业或将进入爆发式增长期

■ 本报记者 周春雨

成都将建中西部最大
国际会展中心

本报讯 作为中国西部国际博览会和中国西

部国际合作论坛的永久会址，中国西部国际博览

城近日在成都奠基。该博览城总建筑面积不少

于 265 万平方米，预计总投资 200 亿元人民币，将

建设成为我国中西部最大的国际会展中心。

据介绍，中国西部国际博览城将立足专业

化、突出国际化，整体规划，分期推进；将坚持

先进性和前瞻性设计理念，打造国际商品展览

展示交易、国际会议和国际商务三大中心，推

动四川成为中国会展经济新的增长极。

该博览城由四川华西集团有限公司和中

房集团成都房地产开发公司合资组建的四川

会展投资有限责任公司，作为项目投资建设主

体及项目实施主体，具体负责项目投资、建设、

管理。 （尹 婷）

本报讯 据报道，世博园区 A 片区绿谷项

目工程近日正式开工，这是继 B 片区央企总部

项目和世博酒店项目之后，世博园区内又一开

工的重大工程项目，标志着世博园区会展商务

区进入全面开发建设阶段。上海市常务副市

长、上海世博园区后续发展领导小组组长杨雄

出席开工仪式并宣布项目开工。

A 片区西依中国馆，北依黄浦江，总用地面

积约 85.5 公顷。作为规划中会展商务区的重

要组成部分，A 片区将建设成为国际知名企业

总部集聚区和具有国际影响力的世界级工作

社区。在功能上以高端商务、会展文化为核心

功能，并发展商业、文化、休闲、酒店等配套功

能。在布局上形成“以绿为核、三带环绕”的空

间结构。“一核”为绿谷，“三带”为绿谷综合商

务带、总部商务集聚带、生态功能带。根据规

划，A 片区地上总建筑面积约 112 万平方米，其

中商务办公建筑约 93 万平方米，地下空间开发

地下 2 至 3 层。 （胡 雯）

上海世博园区会展商务区
开发建设启动

本报讯 近日，湖北会展经济发展促进会

在武昌召开第一次会员大会，全省 70 余家会展

企业共 200 名代表出席。

随着我国经济的平稳快速发展，湖北省会

展经济如朝阳生辉，表现出旺盛的生命力。会

展经济发展促进会的成立，标志着湖北省会展

业进入发展的快车道，有利于改变湖北省会展

业“小散乱”的状态，提升会展水平和质量，发

挥会展“经济建设的加速器和助推器”的作用，

促进创新湖北、富强湖北的发展。 （宗 赫）

湖北省成立
会展经济发展促进会

近日，“2014 年青岛世界园艺博览会”

组委会第一次会议暨青岛世园会会徽、吉

祥物发布仪式在北京举行，青岛世园会组

委会正式成立。

据了解，青岛世园会将于 2014 年 4 月

25 日至 10 月 25 日举行，共 184 天，主题是

“让生活走进自然”，旨在倡导人与自然和

谐相处、绿色生态低碳的发展理念。这是

继 2008 年奥帆赛之后，青岛承办的持续时

间最长、涉及面最广的一项国际性活动。

中国贸促会副会长王锦珍出席青岛

世园会组委会第一次会议，并为世园会会

徽、吉祥物揭幕。会上，组委会听取了世

园会执委会近期的工作汇报，审议并通过

了世园会的会徽“七彩花艺”、吉祥物“海

精灵——青青”设计方案。

园区面积10.6万平方米

发 布 仪 式 上，青 岛 世 园 会 组 委 会 主

席、国家林业局局长赵树丛，青岛世园会

组委会主席、全国政协人口资源环境委员

会副主任、中国花卉协会会长江泽慧，青

岛世园会组委会副主席、国家林业局副局

长张永利，青岛世园会组委会副主席、中

国贸促会副会长王锦珍，青岛世园会组委

会副主席、山东省委常委、青岛市委书记

李群，青岛世园会组委会副主席、副省长

贾万志，青岛世园会组委会副主席、青岛

市委副书记、市长张新起等出席。

王锦珍对青岛世园会的筹备工作给

予了充分肯定，并就下一步筹备工作在招

商布展、加强宣传推介及充分利用世园会

的平台等方面提出了要求。

王锦珍强调说，中国贸促会作为 2014

青岛世园会的主办单位，将充分发挥举办世

博会及会展活动经验等优势，密切配合组委

会各成员单位开展工作，并重点在参展服

务、园区建设、活动组织等方面给予支持。

青岛世园会园址设在青岛崂山风景区

西北部的百果山森林公园，园区总面积 241

公顷，其中主题区 164 公顷、体验区 77 公

顷。总体策划创意为“天女散花、天水地

池、七彩飘带、四季永驻”。基本空间结构

为两轴十二园，两轴是贯穿南区南北的“鲜

花大道轴”和贯穿东西的“林荫大道轴”，

“十二园”包括主题区的中华园、花艺园、草

纲园、童梦园、科学园、绿业园、国际园等。

其 中 ，主 题 馆 外 形 创 意 灵 感 取 自

青 岛 市 市 花 ——月季，主要功能包括主

题演绎、花卉竞赛及游客服务。目前，园

区 总 体 规 划 设 计 体 系 基 本 形 成，园 区 绿

化、基建及周边配套建设加快推进。

吉祥物、会徽亮相

青岛世园会吉祥物“青青”形象为海

精灵，由清华大学美术学院信息艺术设计

系吴冠英教授指导创作。吉祥物取名“青

青”，既取“青岛”之名，又取“青出于蓝而

胜于蓝”之意。“青青”微笑着挥舞手臂，寓

意对来自世界五大洲宾朋的诚挚邀请和

热烈欢迎。吉祥物总体造型创意源自翻

卷的浪花、飘逸的祥云、峻秀的山峰、灵动

的树冠，融合了自然风貌和未来理想。

会徽“七彩花艺”的设计体现青岛世园

会“世界一流、中国时尚、山东特色、青岛品

牌”的目标定位，给人以创意新颖、视觉时尚

的感觉，充分挖掘了齐鲁文化、海洋文化、民

俗文化以及园林艺术的底蕴和内涵，表达青

岛山海城浑然一体的深厚文化特色。

在会徽的设计中，核心图形符号采用

了中国古老的甲骨文字“艺”字的字体，突

出中国文化精髓，表现了中国文化的博大

精深和源远流长。核心图形为绿色的设

计，体现了绿色、环保的理念。会徽中红色

的“中国青岛”4 字采用篆刻艺术的表现形

式，体现齐鲁大地深厚的文化渊源和悠久

的文化历史。舞动的“七彩彩带”体现了园

区总体规划的创意“七彩飘带”，花朵、河流

和大海的造型设计表现了园区总体规划中

的“ 天 女 散 花 ”。 会 徽 外 框 上“Qingdao

China”和“EXPO 2014”字体设计的灵感源

于花朵和花朵上的花瓣，起到了点睛的作

用。外形轮廓采用圆形的造型设计，预祝

2014 年青岛世界园艺博览会圆满举办。

青岛世园会是继 1999 年昆明世园会、

2006 年沈阳世园会和 2011 年西安世园会

之后，在我国大陆举办的又一届国际性花

卉园艺盛会。

2014年青岛世园会会徽吉祥物齐亮相
■ 本报记者 毛 雯

本报讯 在法国 ABE、振威等国内外知名

会展机构接踵落户后，天津滨海新区会展业正

从单纯办展向融上、中、下游为一体的会展全

产业链发展模式迈进。

仅今年以来，新区已举办了 2012 风能产业

论坛、第二届天津滨海动漫展、第八届方便面

峰会等各类展览论坛活动 23 个，展览面积达 9

万多平方米，观众达到 24.4 万人次，均创历史

同期最佳水平，增强了新区在全国会展行业的

竞争力和凝聚力。

与此同时，滨海会展中心也面向越来越多

的滨海新区常住人口，举办了啤酒节、相声演

出、丝绸展销、汽车展等商业会展活动，丰富了

会展中心的整体功能。 （黄 硕）

天津滨海新区
会展服务水平再提升

2012 年 10 月 2 至 4 日，亚洲奖励旅游暨会议展览大会于泰国曼谷举办。亚洲

奖励旅游暨会议展览大会是亚洲区针对会议展览及奖励旅游市场所办的最大型

展览，主办单位为 TTG Asia Media。此次大会全球买家和公司旅行经理报名踊跃，

包括一些新兴市场如捷克共和国、芬兰、黎巴嫩、墨西哥等，吸引了 55%的亚洲买家

和 45%的国际买家。 泰国会议展览局供图

会徽“七彩花艺”的设计核心图形

符号采用了中国古老的甲骨文字“艺”

字的字体，突出中国文化精髓，表现了

中国文化的博大精深和源远流长。

青岛世园会吉祥物“青青”形象

为海精灵。“青青”微笑着挥舞手臂，寓

意对来自世界五大洲宾朋的诚挚邀请

和热烈欢迎。


